



# DIARIO DE TORTOSA

Se deben contraponer escritos á escritos. Por lo cual es de desear que al menos en todas las provincias se establezcan periódicos, en cuanto sea posible cotidianos, que inculquen al pueblo cuáles y cuán grandes son los deberes de cada uno hacia la Iglesia.—León XIII (Enciclica Etsi Nos).

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS

EXCEPTO LOS FESTIVOS

Redacción y Administración  
Moncada, 13  
Precio de suscripción  
1 peseta al mes  
—  
Toda la correspondencia al Director

Año X      Lunes 23 de Julio de 1900      N.º 2724

## ¿Cobardía?

Jamás ha tenido albergue en nuestro pecho, jamás ha impudido nuestra pluma y jamás ha movido nuestro ánimo. Y que nosotros odiamos al cobarde, y á él preferimos el apóstata franco, el adversario descubiertor, el enemigo sincero.

El que no se cree con energía para defender sus creencias, es indigno de esas creencias; el que se juzga por sí mismo ante el peligro, es soldado inútil; y el que se retrae de la arena cuando la lucha presente, es traidor despreciable, tráfaga ruin, hipócrita redomado.

Por eso despreciamos nosotros la cobardía, por eso aborrecemos á los cobardes y por eso nos reputamos injuriados cuando alguien nos tacha de pusilánimes, nos culpa de apocamientos, que no existen y nos juzga poseídos de temores, que siempre hemos honrado.

Y es que esos alibardes, esa maldad, y al expresarse de esa forma, confunden á la valentía con la temeridad, creen que la prudencia no existe y le parece que para ser enérgico es menester ser temerario y que para ser sincero es indispensable renunciar á la «táctica», que ellos proscriben, desde luego, en las luchas por el ideal.

¿No se dice por ahí todos los días y á todas horas y en todos los tonos, que el mejor modo de combatir al enemigo es imitar su conducta en la batalla, valerse de sus mismas armas, sorprenderle y abochornarle? Pues

eso sólo puede hacerlo el héroe que sale al campo armado de la prudencia, pero no el temerario que presenta, con seguro peligro de muerte, su cuerpo desnudo á los ataques del enemigo.

No, no hay que confundir la temeridad con la energía ni la prudencia con la vileza. Expresan esas palabras conceptos diametralmente opuestos y significan ideas que es imposible en buena Lógica armonizar.

Veán, pues, los que á otros llaman cobardes las razones en que se fundan, indaguen los motivos especiales que á veces surgen espontáneamente de la realidad, estudien la «táctica» de los adversarios y se convencerán de que sus cargos son injustos, sus temores infundados y sus dudas ilógicas.

Y no es que sobre nosotros se haya lanzado públicamente el calificativo de cobardes y que se nos llamara pusilánimes, no. Pero queremos adelantarnos á los sucesos, prevenir la dificultad, arrojarnos los obstáculos que la malicia ó la inquerencia colocar pueden en el camino que debemos seguir, camino de espinas y de abrojos, pero camino que va más allá del Caivario, que llega al cielo.

Y ese camino no pueden recomerlo los cobardes, no se hizo para los apocados, no se inventó para los hipócritas.

Y nosotros, que ni somos hipócritas ni cobardes, nos lanzamos á él sin temores y sin desmayos, abrazamos con gusto la Cruz, enarbolamos sin miedo el estandarte glorioso del Evangelio, probando de modo indubi-

table, que nuestro arrojo responde á la pureza de nuestras creencias, que nuestra conducta es digna de nuestra fe y que el llamarnos cobardes es injuria manifiesta y el tudarnos de pusilánimes burda y miserable calumnia.

## Desde Benicarló

(Conclusión)

Según indicamos el sábado, en la solemne Misa de Pontifical, predicó el M. I. Sr. Magistral Doctor D. Rafael García. Después de un brillante exordio en que á grandes rasgos demostró que solamente la Iglesia católica es madre fecunda de santos, pasó á probar en el cuerpo del sermón que el fútilo San Juan de La Salle, renuñó á los honores á que le acaba de elevar la Iglesia. Dijo que esta exige de los candidatos al altar credenciales de virtudes y méritos no vulgares; que para ello abre una información rigurosa, cual no se emplea en ningún otro tribunal de la tierra, y no satisfecha de los testimonios humanos, apela á los divinos, exigiendo que el cielo por medio de prodigios sobrenaturales e clarifica la seriedad del que ha de ser canonizado. Probó con copia de datos que La Salle reúne esos méritos y ampliando el argumento corroboró su tesis por la gran obra del Santo, las Escuelas Cristianas. Dijo que este Instituto ha sido utilísimo á la Iglesia por la alteza del fin que persigue, por la oportunidad de su aparición y por los frutos incalculables que ha producido. Tuvo frases de euforabu-na para los Hermanos de las Escuelas Cristianas allí presentes, y acabó con una devota deprecación al Santo. La oración del Dr. García ha sido muy celebrada.

Acabado el sermón dióse la bendición papal con las preces de rúbrica y luego prosiguió el oficio divino con toda su severa majestad, desempeñando la orquesta su cometido con precisión y admirable efecto. Al retirarse del altar el venerable Celebrante dió de nuevo la bendición y empezó á defilar la muchedumbre puertas á fuera comentando con entusiasmo la gran fiesta.

Faltaba su coronación y esta fué la función de la tarde. A la hora anunciada cantáronse solemnes Víseras estando presente el Prelado, y oficiando de Preste el Rdo. Cura Económico de la parroquia D. Wenceslao Bañquer. Acabadas que fueron las Víseras, organizóse la procesión por las principales calles de la villa. Abrían la marcha algunos pandonos de la parroquia con la cruz parroquial. Seguían los niños del Colegio con los Hermanos llevando aquellos sus insignias y el precioso estandarte del Santo, fabricado en los talleres de M. Gasi de Barcelona. A continuación iban muchos sacerdotes forasteros y el clero de la parroquia precediendo inmediatamente á la veneranda imagen llevada en andas por cuatro seminaristas. Detrás iba el Preste que lo era el canónigo Sr. T.ó, asistido de los Rtos. Párrocos de Benicarló y Sta. Magdalena de Puipis como ministros. Seguía el Sr. Obispo acompañado de los canónigos Sres. L.oz y García, el Ayuntamiento en pleno, presidido por el Alcalde D. Antonio Martorell, el Juz. municipal y el Teniente de la Guardia civil. Cerchaba la marcha la banda municipal, que ejecutó selectas piezas. Una inmensa multitud presenciaba en silencio el acto desde los balcones y calles del tránsito.

De vuelta á la iglesia cantóse el Te-Deum y acto seguido el Sr. Obispo con grata sorpresa de la muchedumbre se trasladó al pú pito. Felicitó al pueblo de Benicarló por la exuberante muestra de fe que acababa de dar; la exhortó á que conservase con celo tan sagrado depósito. Ponderó la importancia de la sólida instrucción religio-

Los bienes incalculables que está llamado á producir en B-nicarló el Colegio de las Escuelas Cristianas. Tuvo un recuerdo conmovedor para el infante párroco Dr. Don Agustín Ferrer, alma de la fundación, é invitó á todos los hijos de este católico pueblo á que apoyen tan santa obra y no permitan jamás que los beneméritos Hermanos se ausenten de ellos. Acabó feicitando á los Hermanos por el fausto acontecimiento que ha dado motivo á estas fiestas. Con religiosa veneración fueron escuchadas las palabras de nuestro amantísimo Prelado.

Ha de consignar aquí que en representación de la Orden se han hallado presentes á todos estos actos religiosos el respetable Hermano Adolfo, Director del Colegio de la B-nicarrova d Barcelona y otro Hermano.

Largo es ya este relato; pero no puedo darle fin sin decir dos palabras de la velada. Se celebró por la noche en el ancho patio contiguo al Colegio. Este presentaba bonito golpe de vista iluminado á la veneciana. Asistió el Sr. Obispo y numerosa concurrencia de todas las clases sociales. Los niños del Colegio pusieron en escena dos bonitas piezas, el drama «Los jóvenes cautivos» y la zarzuelita «Una prueba ingeniosa». Ambas fueron muy bien recibidas por el público. En los intermedios se tocaron piezas de banda y de gramofono. Al final el n.º José M.º Palau dijo con mucha gracia un discurso de acción de gracias.

Ahora véstame á mí darías su nombre del Hermano Luis Director del Colegio á todas las personas que han contribuido al éxito de las fiestas, y de un modo especial á la persona donante de la preciosa escultura del Santo, á las que han contribuido á sufragar los gastos de las funciones religiosas, y al Rdo. Párroco de Santa Magdalena, á cuyas expensas se ha pintado la preciosa gloria del Santo que se destacaba en el centro del altar.

Una mención he de hacer de los estudiantes seminaristas de B-nicarló, los cuales se han lucido de veras en el ornato del templo y han prestado otros excelentes servicios.

B-nicarló conservará por muchos años el recuerdo de las magníficas fiestas en honor de San Juan de La Salle.

Rogándole Sr. Director la inserción de esta reseña en su digno periódico, queda de V. atento y s. s. q. b. s. m.

El Corresponsal.

## Perfiles y borrones

Hay hombres públicos que no pueden callar aunque los aspen.

Y en esto imitan al apóstol San Andrés, el cual predicaba desde su cruz de aspa al pueblo gentil las verdades de vida, el Evangelio de Cristo

Descontando, por supuesto, que los hombres públicos que hoy se estilan no predicán desde ninguna cruz, ni tienen gana de darramar

su sangre en confirmación de su *predica* y de la convicción de su creencia.

Son más modestos, ó ladinos. Predican desde multitud butacas, ó bajo estucados techos, y predicán á gusto del oyente y tanto dicen sí, como dicen no, ó hablan en necio para dar gusto.

No hablan por hablar, ó á humo de pajas, no. Arriman el ascua á su sardina que es un gusto y un portento de habilidad oratoria su ingenio al convertirlo todo en substancia.

Unos con pretexto de baños, otros con motivo de haberle hecho un regalito cuatro amigos; este porque le pisaron un callo, aquél porque le van á arrancar una muela, tienden el paño y... sermón va.

Signo de nuestra decadencia y degeneración, muchas palabras pocas ó ningunas obras buenas

Ruido mucho, nueces pocas. Llamamientos á las más; patriotismo, afán regenerador, protestas de sinceridad, moralidad, abnegación. Todo pa abras, que nadie cree.

¡Estamos tan escarmentados de los saca muelas políticos!

Esto no va con Romero, que dice está acompañadísimo en la calle, porque habla sin que lo aspen, con tal que le dejen.

No le faltará compañía. Más tendrá cuando disponga de la *Gaceta* y pueda repartir destinos á sus acompañantes: se lo aseguramos y eso que odiamos el papel de profetas.

Hoy le acompañan como los desocupados y los chiquillos acompañan á los saltimbanquis, por curiosidad, por ver gratis sus contorsiones y movimientos sobre la derecha y sobre la izquierda.

Ni por derecha, ni por izquierda asoma la *Gaceta* ansiada. Esto desconfianza á Romero, que es impaciente, fogoso y no tiene calma suficiente para *esperar confiando en la opinión* en que vaya á él el poder.

¡Qué ha de ir, si no puede aunque quiera!

Lo tienen tan agarrado con dientes y uñas, que no lo sueitan á dos ni tres tirones.

Buena confianza le inspira la opinión; por mucha que sea la confianza esa señora no da la *Gaceta*. Demasiado lo sabe Romero.

Líame á otra puerta, que esa está... verde, digo cerrada y le conozco demasiado.

MÍNIMO.

## EL DEBUT

—(:::)—

I

Aquella noche Juana, la antigua buena moza del barrio, reventaba de gozo.

El caso no era para menos.

Rosita, su hija, aquella criatura con ocho años escasos y unas ojeras tamañas producidas por el continuo balloteo y las eternas noches de zambra entre parientes y amigos; aquella chiquilla angelical y vivaracha, que

si bien no sabía nombrar á Dios ni hacer la señal de la Cruz, tenía la *mar de sombra* charlando en el pintorezo y nada edificante dialecto *cañi* iba á debutar. Y debutaba nada menos que en uno de los cafés más concurridos de la localidad, ante un público numeroso. No muy selecto ni distinguido, pero muy numeroso.

Es verdad que la diminuta artista no estaba aún para mayores empeños porque no dominaba todavía por completo el arte de Terpsicore. Pero según la madre, sabía bastante para salir del paso y había, además, precedentes de otras que, con menos aptitud y en peores condiciones se llevaban todas las noches las palmadas de los espectadores y tres ó cuatro pesetas para casa...

—Que no te acortes, ante la sala; —le dijo Juana mientras algunas vecinas y comadras hacían la *toilette* de la muchacha.—Que pongas mucho cuidado en no equivocarte. Que no te desgracias, hija mía, que no te desgracias.

En pocos momentos la pobre niña quedó convertida en un carnerito de feria con su vestido de cola completamente encañonado; sus pulseras de bisutería, muchas cintas, muchos lazos y un montón de flores enredadas en el pelo.

II

En el café, los artistas del cuadro flamenco dispensaron á la novicia una acogida cariñosísima. Las mujeres la besaron y chillaron; el tocador le dió unos céntimo; el cantador algunos caramelos de los que él usaba para *aclarar la voz* y el dueño del establecimiento unos pastillos y si quería más que los pidiese.

Comenzó el jaleo. Bailaron los artistas mayores y tocó su turno á la debutante.

El tocador punteó una falseta; ¡fili-grana pura! salió rasgueando, diez y ocho ó veinte manos batieron las palmas, y Rosita, arregando la larga cola de su vestido y calándose un sombrero cordobés sobre la ceja derecha, se bailó un tango ¡que ni dibujó!

¡Había que ver la justeza en los pasos, el cadencioso ritmo de las caderas marcando los compases de la guitarra y esas picarescas contorsiones de aquel cuerpo diminuto!

Un aplauso nutrido, muchos somoreros y algunas perlas arrojadas al tablado por inducción directa, fué el premio de este trabajo.—La jota. ¡Que baile la jota.—Ciamoreó el público inabarcable y exigente en estos casos.

Pero la pobre émala de *Candileja*, estaba rendida. Peor aún trasornada por el estruendo de la ovación y agobiada por los desirantes halagos de la madre que, loca de alegría, la prodigaba desde bastidores las más tiernas y exageradas caricias y le tiraba dinero, flores y besos, muchos besos.

—Esta *Cansá* No puede más—ajuna de las bailarinas dirigiéndose á las mamas.

—¡La jota! Que baile la jota,—insistieron estas.

No hubo medio posible de resistencia y esta vez sustituyendo la guitarra por el piano dejó éste oír las elegantes notas de un bonito aire de la *Pi-*

Levantóse nuevamente la infeliz,

abrió los bracillos, marcó algunos compases con manifiesta indecisión y se quedó clavada, completamente *perdida* en medio del escenario, con los ojos espantosamente abiertos y angustiosamente fijos en la madre, que ahora, le dirigía terribles amenazas y la injuriaba forzosamente por su torpeza.

—¡Que se vaya!—rugió el público y la bronca fué monumental, espantosa macabra.

III

Aquella noche, Juana, la antigua buena moza del barrio lloró mucho. Sin aspavientos, pero lloró y al día siguiente despidió al maestro de baile y llevó á su hijo á un colegio para que aprendiera á nombrar á Dios y á hacer la señal de la Cruz

Manuel Gutierrez Barrigo.

## De China

—(?:)—

De T'kio telegrafían que después de la toma de Tien Tsin por las tropas internacionales, éstas atacaron y tomaron el cuartel de marina chino, apoderándose de ochenta cañones de los que 16 acababan de salir de la fábrica.

—Antes de evacuar los chinos la ciudad indígena de Tien Tsin, mataron á todas sus mujeres para que no cayeran prisioneras de los europeos.

## CRÓNICA

Después de la pesca de alosas, los aficionados se dedican á la de barbos y lisas, extrayéndolos en regular cantidad por medio de buitrenes ó *bertrels* ó *salabres* y también en cañizos dispuestos al efecto donde hay saltos de agua como en las inmediaciones del azud de Tivenys y Cherta.

También algunos ancianos y desocupados se entretienen todavía en la pesca de anguilas por medio de anzuelos en espinel ó *palangres*, que colocan de una á otra parte del río, cogiendo algunas de grandes dimensiones.

—Comunican de Gibraltar que ha salido de aquel puerto para el Africa del Sur el transporte «Liverton», llevando á bordo 780 mulos y efectos de guerra.

—La colección de armas pertenecientes á los tagalos que el general Baucó regaló recientemente al señor Obispo de la diócesis, ha sido enviada al Museo de Vich.

—En vista del gran calor que arrecia estos días, son muchas las familias de esta ciudad que han salido al campo á fin de vivir una temporada en las huacas que poseen en las huertas ó tierras de secano de esta comarca.

—Nótase algún movimiento en la exportación de almendras, segura-

mente por el interés de dar salida á las existencias, antes no venga la recolección de la cosecha del presente año, que, como es ya sabido, será escasa por haberse helado la flor en Febrero.

—Dicen de Bombay que el cólera está haciendo estragos en el regimiento de infantería británica de guarnición en aquella ciudad.

—El sábado, en la calle de Buenaire, se cruzaron un carro y un carratón de mano, cogiendo en medio á un niño que resultó con varias contusiones en un brazo.

El leonardo fué acometido de un síncope, siendo auxiliado en una casa de la vecindad y luego conducido en brazos á su domicilio.

—Comunican de Moret (Cáceres) que á consecuencia de haberse hundido una fábrica de productos químicos, han resultado cuatro muertos y dos heridos.

—En el término de Borja (Zaragoza) se ha desencadenado una terrible tormenta.

Un joven de 15 años llamado Ricardo Hurtado estaba regando un campo, cuando asustado por la furia del temporal huyó, teniendo la mala suerte de ponerse el azadón al hombro para ir á refugiarse en una cabafia.

Sin duda el hierro del azadón atrajo una chispa eléctrica, cuya descarga le dejó muerto.

Esta desgracia ha producido gran sensación en la localidad.

—Para los días que restan de la última quincena del presente mes hace *Escolástico* los siguientes pronósticos:

Días 23 al 25.—Continúa el calor con vientos del SE.

—Día 26.—Calor fuerte.

Días 28 al 29.—Calor y fresco á las mañanas.

Días 30 al 31.—Tronadas lineales y pedriscos con vientos fuertes del SE, en Andalucía y Levante, llevando su acción refleja al centro y NE de la Península.

—Dicen de Calahorra que los donativos para la Catedral siguen siendo de alguna consideración, llegando hasta la fecha, próximamente, á 50.000 pesetas.

Las cabezas de los santos mártires que han de coronar la urna donde se encierran las santas reliquias han llegado, y resultan ser una preciosa obra.

Todo lo demás para completar lo destruido por el incendio queda ultimado para las próximas fiestas.

Nada se dice por ahora de la construcción del nuevo altar, pero se cree darán principio en breve las obras.

—E. día 20 de Junio tuvo lugar la solemne inauguración de la gran cúpula de la Basílica del Voto Nacional en Montmartre, de que tomó posesión el Cardenal Richard, Arzobispo de París, haciéndole entrega el secretario general de la Obra del Voto Nacional y presidente de la comisión.

Después de los discursos de rúbrica,

su eminencia bendijo la cúpula y se hizo presentar á los obreros que habían trabajado en ella, repartiendo entre ellos una cuantiosa cantidad de dinero.

Las ventajas de los «Salicilatos de bismuto y cerio» de Vivas Pérez sobre toda otra medicación son ya indiscutibles.

(Desconfiad de las imitaciones)

El Dr. Juan Viura y Carreas, Médico numerario del Hospital de Nuestra Señora del Sagrado Corazón de Jesús (servicio de enfermedades de los niños,) etc., etc.

Carta: Que habiendo sometido algunos enfermos al uso de los «Salicilatos de bismuto y cerio» preparados por el Dr. Vivas Pérez, de América, ha podido convencerse de los excelentes efectos alcanzados, en breves días, mediante la administración de este agente terapéutico, especialmente en las «enterocolitis», así del adulto, como de los niños, que habían persistido á pesar del empleo de otros agentes curativos de reconocida eficacia.

Y para que conste, y á petición del interesado, libro la presente en Barcelona á 15 de Marzo de 1889.—José Viura y Carreras.

Traslado

Dentro de breves días se trasladará á la calle de San Bas, 2, entresuelo, el reputado dentista D. Rafael Mestre, que hasta la fecha ha tenido su gabinete en la calle del Angel, casa Franquet.

Lo que participamos á los muchos clientes del Sr. Mestre.

Venta

de Tres Casas de recreo construidas ex resamente, sitas en Ampolla y con departamentos espaciosos para una familia y á propósito para venear.

Se cederán á precios convenientes. Para más detalles dirigirse á Don Agustín Pitarg, calle de la Unión 1.º ó á D. Jacinto Sanchez, tienda de ropas.

Sección Religiosa

Día 24

—Se reza el Santo Rosario, á las 4 y 12, en la iglesia de esta invocación.

—Rosario á la Santa Cinta, á las 7 y 12 de la tarde.

—Se celebra Hora Santa en los Dolores á las seis.

Las reformas de 2.ª enseñanza

H. firmado la Reina las reformas de Instrucción Pública.

Estas reformas se refieren á la segunda enseñanza.

Se marca la edad de diez años cumplidos para ingresar en la segunda enseñanza.

Todas las clases serán alternas, á

excepción del castellano y latin que serán diarias.

El repaso y afianzamiento de la Religión se hará en las clases denominadas «Pláticas de Doctrina y cátedra de Religión», que cursarán obligatoriamente los alumnos durante los cuatro primeros cursos, en dos conferencias semanales.

El profesor de esta asignatura interrogará cuando quiera á los alumnos que estén obligados á sufrir la prueba de final de curso, sin cuya aprobación certificada no podrán obtener el grado de bachiller.

Las clases de dibujo y gimnasia serán por la tarde.

Los exámenes de fin de curso, serán: Uno de nociones de gramática y literatura.

Otros dos de castellano y latin. Otro de Geografía Astronómica y Física.

Otro de Historia y Geografía.

Otro de preceptiva literaria.

Otro de Psicología, Ética y Sociología.

Otro de Aritmética, Algebra y Contabilidad.

Otro de Geometría y Trigonometría.

Otro de Física.

Otro de Química.

Otros de Historia Natural.

Otro de Derecho natural.

Otro de Historia Natural.

Otro de técnica agrícola é industrial y Agricultura.

Otro de francés.

Otro de inglés y alemán.

Los tribunales de exámenes los formarán profesores del mismo Instituto, y entre ellos deberá estar el de la asignatura y dos de la misma sección.

Podrá sustituir á uno de éstos un auxiliar á juicio del Claustro de profesores, que para el sistema progresivo de este plan, serán doctores de anterior numeración.

Los que estuvieran aprobados en dos ó más cursos para el pase de uno á otro, bastará el «exequatur» del catedrático, quien lo dará ó negará, teniendo en cuenta las notas de aprovechamiento, asistencia, etc.

De esto se hará aplicación á los colegios incorporados, cuyos profesores pasarán á la Secretaría del Instituto con días de anterioridad á la terminación del curso la lista de sus alumnos calificados con aprobado ó suspenso.

Los exámenes serán en junio y en septiembre.

Las calificaciones serán las de aprobado y suspenso.

Los suspensos en junio repetirán los exámenes en septiembre y los de septiembre repetirán los exámenes en junio.

Terminados los exámenes generales de un periodo, podrán todos los alumnos aprobados, tanto oficiales como libres, que as íren á mejorar sus notas, hacer oposiciones á las de sobresaliente y notable.

Se concederá hasta un 10 por 100 de sobresalientes y otros tantos notables del total de alumnos aprobados en cada asignatura.

Los sobresalientes equivaldrán á los actuales premios y los notables á las menciones honoríficas.

El profesor alemán certificará de los alumnos que tengan derecho á los ejercicios del grado.

No habrá exámenes de dibujo ni de gimnasia, pero sí certificados de asistencia y de aprovechamiento.

Los alumnos libres se examinarán en mayo y antes de pasar al quinto año sufrirán exámenes de Religión y de Historia Sagrada.

Los ejercicios del grado serán dos, uno de Ciencias y otro de Letras.

Para la apertura de los Colegios incorporados se hará un cuadro de profesores que haya cinco de estos por lo menos bachiller ó licenciado en Letras y otro en Ciencias.

Los rectores dispondrán si deben ir comisiones de examinadores.

Los exámenes serán públicos.

Habrá en cada instituto 10 catedráticos numerarios.

Habrá tribunales de honor para algunos asuntos que afecten al decoro de Claustro.

En cada Instituto habrá dos auxiliares, uno de Ciencias y otro de Letras; dos ayudantes para lenguas y dos para Dibujo y Gimnasia.

Figurará también en el Claustro de profesores un sacerdote con grado académico licenciado en Filosofía y Letras, que dará la enseñanza religiosa.

Las reformas comprenden también al Claustro, determinando quiénes lo han de formar y cuál será su incumbencia.

Los alumnos que tengan aprobada por el plan vigente alguna asignatura se matricularán en el segundo de este plan.

Aquellos á quienes corresponda en el próximo curso estudiar desde el cuarto año en adelante, continuarán con el plan que seguían hasta el grado.

Las asignaturas de Inglés y Alemán que figuran en los años 5.º y 6.º, no empezarán á enseñarse hasta el curso de 1902 á 1903.

Los alumnos libres que necesiten en tretanto aprobar estas asignaturas, deberán acreditar su estudio por medio de un certificado del profesor con quien las hayan cursado.

Reformas en Filosofía y Letras

Con las reformas que se introducen en la Facultad de Filosofía y Letras se suprime la Escuela Superior de Diplomacia y se incorporan sus enseñanzas á la Facultad de Filosofía y Letras.

Los alumnos de la carrera de Archiveros que tengan aprobado el primer curso, podrán acabar la carrera con arreglo al plan con que la comenzaron.

Los profesores de la Escuela que no pertenezcan al Cuerpo de Archiveros, ó los que, perteneciendo á él, sean doctores en Filosofía y Letras, ingresarán en el escalafón general de catedráticos, ocupando con números dobles el lugar que les corresponda.

Los demás profesores pertenecerán al Claustro, pero para sus haberes y ascensos continuarán figurando en el escalafón especial del Cuerpo de Archiveros.

La Facultad de Filosofía y Letras constará de tres secciones: de estudios filosóficos, de estudios literarios y de estudios históricos.

La «Gaceta» publica detalladamente las asignaturas que comprende cada grupo.

# MANUEL CLIMENT

## RELOJERO

Calle del Angel, 10.-Tortosa

En este establecimiento encontrarán sus favorecedores relojes de todas clases y precios.

En plaza los hay de las acreditadas marcas *Feury - Favory - Jea not. - Narcisse.*

En los relojes de acero tan de moda hoy día, llamados *Starkoff*, la variedad es mucha mayor, por que se presta la forma de las cajas y diferentes dibujos de las esferas. De estos los hay *Peninsular* reloj elegante y máquina muy fina. — *Insuperable. - L. D. - Maximum F. D. - Bicicleta. - Bellona* y otros.

No comprar sin visitar este establecimiento

Máquinas para coser y hacer medias y calcetines

Angel, 10.—TORTOSA

# AZUFRE GRIS DE BIABAUX

## MINERAL FRANCÉS

Premiado con medallas de oro y plata en las Exposiciones

Avignon 1890, Lyon 1894, Bordeaux 1895, Montpellier 1896

**Destructor radical del Oidium**, con mezcla de sulfato de cobre del **Mildew**; y del **Antraconosis** mezclándole al sulfuro de hierro.

**Destruye ó aleja las hormigas, pulgones, oruga, altisas, Negrilla** y demás insectos que atacan las plantas y árboles.

**Único** en su clase, preservativo de las heladas en los retoños de la viña.

Aunque sus resultados son más ventajosos que todos los demás azufres conocidos, su coste más reducido constituye una economía muy notable para los agricultores aumentada esta aun con el empleo de la **Azufradora** ó el **fuelle Bia-baux** que se venden en los mismos Depósitos.



Recomendamos no se dejen sorprender por las clases similares que tratan de introducirse afirmando ser de analogía procedencia ó composición.

Exigir la marca sobre los sacos y dirigirse para los pedidos, á los

Concesionarios para España: **THIBAUDIER, SOLER Y VOLA.** — Ferlandina, 71, Barcelona

ó al Depositario en Tortosa, **D. Enrique Carpa**

## DE INTERES GENERAL!

### AGUA abundante y potable

### en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesan'e á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse a los

### Sres. Barberá y Compañía

Plaza de San Juan, 18.—Tortosa

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

## SANDALO PIZA

MIL PESETAS

Al que presento CAPSULAS de SANDALO melonero que las de Piza de Barcelona, y que curan muy pronto y radicalmente las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de BRUXELAS 1888 y Ginebra 1894. En 1895 Voinvion, adon de Orléans, Unión Agrícola y Comunal por las Reales Academias de Barcelona y Bialonia. corporación científica y reconocida por todos los prácticos de Europa y América. Se reparte por correo en el precio de 100 pesetas por botella. P. Barberá y Compañía, S. A. — Plaza de San Juan, 18.—Tortosa.

— En el momento de la publicación de este artículo, el Sr. D. Manuel Climent, relojero de Tortosa, ha publicado un libro sobre relojería, que se vende en su establecimiento. Este libro trata de los relojes de todas clases y precios, y de las máquinas para coser y hacer medias y calcetines. El libro es muy interesante y útil para los aficionados a la relojería y para los que deseen comprar un reloj o una máquina.

— En el momento de la publicación de este artículo, el Sr. D. Manuel Climent, relojero de Tortosa, ha publicado un libro sobre relojería, que se vende en su establecimiento. Este libro trata de los relojes de todas clases y precios, y de las máquinas para coser y hacer medias y calcetines. El libro es muy interesante y útil para los aficionados a la relojería y para los que deseen comprar un reloj o una máquina.

— En el momento de la publicación de este artículo, el Sr. D. Manuel Climent, relojero de Tortosa, ha publicado un libro sobre relojería, que se vende en su establecimiento. Este libro trata de los relojes de todas clases y precios, y de las máquinas para coser y hacer medias y calcetines. El libro es muy interesante y útil para los aficionados a la relojería y para los que deseen comprar un reloj o una máquina.

— En el momento de la publicación de este artículo, el Sr. D. Manuel Climent, relojero de Tortosa, ha publicado un libro sobre relojería, que se vende en su establecimiento. Este libro trata de los relojes de todas clases y precios, y de las máquinas para coser y hacer medias y calcetines. El libro es muy interesante y útil para los aficionados a la relojería y para los que deseen comprar un reloj o una máquina.